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本报讯 日前，国家林业局湿
地保护管理中心验收组（以下简
称“国家验收组”）对河源市东源
县广东东江国家湿地公园（以下
简称“湿地公园”）试点建设进行
了评估验收，对东源县创建工作
措施与取得的成绩给予了高度
评价。

国家验收组实地考察了湿地
科普馆、湿地宣教走廊、湿地码
头、红军营宣教区等地，对照试点
验收评估评分标准进行逐条检
查，召开评估验收会，听取了东源
县建设情况汇报。

国家验收组认为，东源县自
然景观优美，文化底蕴深厚，自湿
地公园批建以来，领导重视、管理
得力、宣传教育工作不断推进，在
湿地保护、科研监测、湿地恢复等
方面做了很多工作。特别是对东
源在湿地公园维持物种多样性、
河流水质保护等方面的工作给予
了高度评价，并对湿地公园建设
中存在的问题提出了指导意见和
整改建议。

东源县以创建国家生态文明
建设示范县为契机，编制出台《河
源市东源县生态文明建设规划

（2016 年—2025 年）》《东源县环
境保护和生态建设“十三五”规
划》，把东江及湿地保护放在重要

位置，作为水环境治理核心工作；
建立生态环保问责制，制定出台
了《东江水环境综合整治绩效评
价及奖惩的意见》，将东江水环境
综合整治纳入年度环境保护责任
考核内容，按照规定进行问责问
效，实行“一票否决”；通过加快生
活污水处理设施建设、完善农村
生活垃圾处理设施、落实东江流
域水浮莲打捞层级责任制、实施
禁养区内养殖场和非法企业清拆
行动等措施，加快东江生态环境
保护和水环境综合整治工作，确
保了试点建设的顺利、高效推进。

据介绍，湿地公园包括东江
干 流 约 13.7 公 里 河 段 以 及 支 流
5.48 公里河段，规划总面积 776公
顷（其中自然湿地面积 546公顷），
分为生态保育区、生态恢复区、科
普宣教区、合理利用区和管理服务
区5个功能区。园内有高等维管植
物 356 种，鱼类 68 种，国家一级重
点保护的野生动物有鼋、蟒蛇两
种，国家二级重点保护动物水獭等
10 种，野生陆栖脊椎动物 137 种。
干流水质长期保持在国家Ⅱ类标
准。湿地公园有典型的河心洲、河
漫滩等不同的地貌，有河岸竹林、
挺水植被、浮水植被、沉水植被等
不同的河流植被类型，是珠江流
域湿地之典型。 张勇波

广东东江国家湿地公园试点建设通过验收
维持物种多样性、河流水质保护等获好评

本报讯 目前陕西省咸阳“旱
腰带”采石矿山地质环境恢复治
理工作成效突出，全市已关闭注
销采石矿山 41 个，出让建筑石料
用灰岩采矿权 4 个，征收采矿权
价款 1.78 亿元。近期，还将出让
4 个 新 设 建 筑 石 料 用 灰 岩 采 矿
权。

渭北“旱腰带”地处关中平原
和陕北丘陵地区之间，因在卫星
遥感影像图上呈浅黄色带状地形
而得名。其在咸阳境内主要包括
泾阳、三原、礼泉、乾县、淳化和永
寿 6 县，面积 1000 多平方公里，区
域内有丰富优质的石灰岩资源。
上世纪六七十年代，当地群众立
足周边资源优势，自行开办一批
规 模 小 、利 用 率 低 的 小 型 采 石
场。随着经济社会快速发展，石
灰、石料等建材的市场需求持续
增大，这一区域矿山数量急剧增
多，逐渐形成“多、小、散、乱”的局
面，生态环境问题日益凸显。

2014 年以来，咸阳在全省率
先启动中部“旱腰带”地区开山采
石专项整治和环境恢复治理工

作。如今，在规划设置上，咸阳设
有限采区 4 个、可采区 9 个和禁采
区 15 个，永久性划定了矿山开采
边线和生态保护红线。同时，聘
请 40 多名地质、水文、环境、矿山
等领域的专家学者，全程指导咸
阳中部“旱腰带”地区开山采石专
项整治和环境恢复治理工作。开
发建设上，按照绿色矿山和绿色
建材产业基地标准要求，严把矿
山准入关，坚持“边开采边治理”，
确保开采与恢复治理同步推进。
修复治理上，在“三区两线”合理
筛选治理恢复试点项目，先后投
资 5500 多万元，对废弃关闭矿区
遗留的高陡边坡、采坑，进行削坡
平整、覆土造林、挂网喷播。目
前，试点区域已呈现草木覆盖、灌
木丛生的景象，治理成效明显。

截至目前，全省已关闭采石
场 104 家，注销企业 123 家；关闭
砖瓦黏土场 560 家，注销企业 134
家。在秦岭北麓和渭北“旱腰带”
地区，注销退出煤矿采矿许可证
7个，淘汰落后产能 72万吨。

罗小雨

咸阳关闭注销采石矿山41个
修复试点区域草木覆盖、灌木丛生，治理成效明显

本报讯 甘肃省安西自然保
护区管理局和环境保护部南京环
境科学研究所、兰州大学生命科
学学院共同合作，近日完成了保
护区内两个区域的野外红外相机
的布设任务。

这标志着安西自然保护区野
生动物红外相机网络化监测体系
全面建成，为保护区野生重点保
护兽类动物常态监测的全覆盖奠
定了基础。

此次保护区野生动物红外相
机网络化监测体系采用公里网抽
样法，在保护区“寒山—巴尔峡”
和“双峰山—大头羊坑—大头山
—七个井”两个区域共布设了 41
部红外相机。加之此前在冰洞子
沟区域布设的 23 部相机，保护区
内 目 前 总 共 布 设 了 64 部 红 外
相机。

据介绍，建成的红外相机网
络化监测体系，将对地面大中型
兽类和鸟类资源进行长期动态监

测。通过对拍摄的动物影像数据
进行汇总和分析，可以评估保护
区内野生动物资源现状，进而为
全面建设保护区生物资源数据
库、提升保护区野生动物资源保
护管理水平筑牢基础。

安 西 自 然 保 护 区 自 2012 年
以来，先后实施了保护区第三期
科 学 考 察 、2016 年 环 境 保 护 部
生物多样性监测和 2017 年瓜州
县生物多样性观测等项目。其
中，累计投资 30 余万元，开展了
野 生 动 物 红 外 相 机 技 术 应 用
研究。

据统计，截至目前，红外相机
网络化监测体 系 共 收 集 到 野 生
动 物 有 效 照 片 10 万 多 张 、视 频
2000 余 份 ，拍 摄 到 的 野 生 物 种
共 40 多 种 ，还 成 功 获 取 了 北 山
羊、蒙古野驴、金雕、鹅喉羚、盘
羊 、岩 羊 、猞 猁 、狼 等 9 种 国 家
重点保护物种的图像资料。

白刘黎

野生动物有多少 红外相机随时拍
安西共布设 64部红外相机，对野生动物长期动态监测
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“经过两年的整治，可
可西里发生了很大变化”

中国环境报：申遗是个相对
繁杂的过程，在可可西里申遗的
过 程 中 ，做 了 哪 些 前 期 准 备 工
作？遇到了哪些难题？

闻丞：这次的申遗过程相较
于其他申遗地区来说，筹备时间
较短，只花了两年多的时间。当
然，这并不是说可可西里所做的
准备工作较少，相反，我们是站
在一个较高的起点上，做出了更
系统化的筹备。

2014 年底可可西里申遗项
目 启 动 ，工 作 具 体 分 为 技 术 支
持、环境整治、相关立法的完善、
管理机构建设四大类。其中，环
境整治一直是难题，整治措施在
申遗之前就已经开始，但是由于
可可西里特殊的地理位置，要彻
底解决难度不小。例如，穿过可
可西里的青藏公路沿线五道梁、
不冻泉的公共服务区原来都很
乱，房子盖得乱七八糟，卫生条
件很糟糕，垃圾、污水问题一直
都难以解决。

2015 年下半年起，可可西里
开 始 着 手 进 行 环 境 综 合 整 治 。
组织人员大规模地捡拾垃圾，包
括青藏公路、青海省国道 308 线
以及可可西里腹地等地区。公
路沿途增设垃圾桶和公厕，清理
运走公路沿线废弃的道班房（修
路 工 人 曾 用 来 临 时 休 息 的 地
方）。填平修路用的取土坑，并
在 裸 露 土 地 上 种 草 进 行 绿 化 。
同时，对公共服务区的软硬件设
施进行了改善和升级。

经过两年的整治，可可西里

发生了很大变化。几乎看不到垃
圾、污水，服务设施和规划变得合
理，还原了无人区的清静和整洁。

“她呈现出的景色非常
立体、灵动”

中国环境报：在今年申遗候
选项目中，可可西里为何能够脱
颖而出？

闻丞：首先，我们都知道青
藏高原在这之前是没有世界遗
产存在的。《世界遗产名录》的评
选 看 中 的 是 独 特 性 、无 可 取 代
性，或者说是唯一性。位于青藏
高原的可可西里具备的条件得
天独厚，所以她能在这么短的时
间击败其他候选地，成功入选。

可可西里申遗通过时，得到
了世界遗产委员会两项关于世
界自然遗产标准的认可：一是无
与伦比的自然现象、自然美景或
审美价值；二是生物多样性和濒
危物种栖息地完整。

可可西里较好地保存了当
地较为完整且保护状态良好的
生态系统，同时拥有一条完整的
藏羚羊迁徙路线。这是一种长
距离、大范围的大型兽类迁徙。
因此，可可西里的唯一性是其他
申遗地所不能比的。

其实《世界遗产名录》的评
价标准有 4 点，即拥有独特的自
然景观；地质特性，能够提供地
球演变过程的例证；较为完整的
生态系统；濒危、珍稀物种的栖
息地状况。可可西里满足了第
一点和第四点。她呈现出的景
色非常立体、灵动，除了前面提
到的藏羚羊迁徙路线，同时还呈
现了大量不同的地质形态，如冰

川、湖泊、山地，所涉及的面积广
度是其他地区难以企及的。

2017 年 4 月，世界自然环保
联盟在对可可西里最终的评估报
告中描述到：这里 1/3 以上的植
物，以及依靠这些植物生存的所
有食草哺乳动物都是青藏高原特
有的，而总体上有60%的哺乳动物
物种是青藏高原独有的。这些生
态价值让可可西里享誉盛名。

“从2007年至今，约有
10年没有发现非法盗猎的
案件了”

中国环境报：可可西里的生
态环境整治早于申遗工作开始
前，贯穿在整个自然保护区的工
作中。您能否介绍一下可可西
里的生态环境近年来发生了哪
些变化？

闻丞：可可西里国家级自然
保 护 区 成 立 至 今 已 经 过 去 20
年，这些年可可西里发生了不少
变化。

1994 年，玉树藏族自治州治
多县委副书记杰桑·索南达杰在
押送盗猎者的途中被射杀，这一
事件轰动一时。从侧面反映了
当时非法盗猎的严重情况，同时
非法采矿也对当地的生态环境
造成了破坏。因此，自然保护区
成立后，通过武装巡护的方式，
打击盗猎和非法采矿等一系列
工作相继展开，有力地促进了可
可 西 里 生 态 系 统 的 恢 复 。 从
2007 年至今，约有 10 年没有发
现非法盗猎的案件了。

现今，在保护区内，大型野
生哺乳动物如野牦牛、藏野驴、
棕熊、狼和鸟类都可以看到，食

物链也保持得较为完整，在全球
范围都具有极高的生态价值。

近几十年来，气候变化导致
冰川消融的趋势不可阻挡，但在
可可西里地区，积雪的融化和降
水量的增加使得一些内流水系
水 量 增 大 ，慢 慢 朝 外 流 水 系 发
展。因此，近年来保护区的湖泊
数量不断增加。原来的高寒荒
漠成为高原湖泊和湿地，鸟类有
了新的栖息活动范围，增加了区
域的生物多样性。与此同时，降
水量发生了变化，保护区的湿度
也随之增加，因而形成了更富饶
的生态系统。

“奥运吉祥物让藏羚羊
这一特殊物种受到广泛
关注”

中国环境报：打击可可西里
地区非法盗猎的强度与当时公
众的高度关注密切相关。那么，
在可可西里的申遗过程中，公众
参与是否对申遗有所帮助？

闻丞：如今，谈到可可西里，
我们大多数人或多或少都有印
象。这不仅是因为当年的盗猎
事件产生了社会影响，而且这些
年来自愿来保护区的志愿者络
绎不绝。

一直以来，可可西里的垃圾
问题牵动着众多环保志愿者的
心。从 2013 年至今，仅青藏公
路两侧 50 米范围内，志愿者捡
拾的垃圾就有 16 万件。公众参
与也推动了可可西里保护其他
方面的工作。

在公众宣传方面，2008 年北
京奥运会前期征选吉祥物时，以
藏羚羊为原型的福娃“迎迎”最

终成为吉祥物成员之一，于 2015
年 11 月 11 日与公众见面。作为
青藏高原特有的国家一级保护
动物，迎迎是绿色奥运的展现，
将 健 康 和 美 好 祝 福 传 向 世 界 。
通过向世界展现奥运精神和民
族特色，奥运吉祥物依靠公众传
播的力量取得了不错的效果，让
藏羚羊这一特殊物种受到广泛
关注，同时也让可可西里再次走
入人们的视野。

“为其他国家公园的建
设提供了宝贵的经验和
示范”

中国环境报：可可西里申遗
成功对其他生态保护区有怎样
的借鉴意义？

闻丞：首先，可可西里申遗
地和缓冲区都位于三江源国家
公园的园区内。可可西里作为
世界遗产地的保护管理工作需
要与国家公园的管理相协调，这
是难能可贵的。可可西里世界
遗产地的标准和制度，管理和治
理经验具有很高的借鉴价值。

可可西里保护区不仅结合
当 地 情 况 ，还 考 虑 到 我 国 国 情

（牧民的永久居住和公路建设），
做出了一些制度改良和创新，这
些都为其他国家公园的建设提
供了宝贵的经验和示范。三江
源国家公园在建立之初按最高
的世界标准设计，所以很多做法
和措施实际上已经与国际接轨，
并且在不断地实践中，一些方面
已具有世界先进水平。通过世
界遗产这个平台，将影响到全球
范围内的保护地设计和管理，从
而起到较大的促进作用。

——专访北京大学山水自然保护中心研究院主任闻丞

位于青海省的可可西里前不久获准列入《世界遗产名录》，成为我国第51处世界遗产。这也是目前我国面积最大、平均海
拔最高、湖泊数量最多的世界自然遗产地。申遗成功，意味着可可西里的生态保护站在新的起点上，成为世界焦点。作为可可
西里申遗技术团队骨干，北京大学山水自然保护中心研究院主任闻丞近年来一直从事申遗技术支持，本报记者为此对他进行了
专访。

2017 年 8 月 8 日上午 11 时，
青海省生态环境监测中心“青
海生态之窗”实时观测近 3000
只藏羚羊通过青藏铁路五道梁
北大桥，返回三江源自然保护
区索加—曲麻河保护分区内的
壮观场面。从 10 时起，越来越
多的藏羚羊群逐渐汇集在青藏
公 路 与 青 藏 铁 路 之 间 的 区 域
内，寻找机会通过青藏铁路五
道梁北大桥。生性机敏的藏羚
羊多次试探通过，行动屡屡被
铁路桥梁投在地面的阴影、呼
啸而过的列车所打断。经过近
一小时的观察、徘徊，藏羚羊群
终于在头羊的带领下，从青藏
铁路五道梁北大桥第三、第四
桥洞下完成了此次穿越。

净土孕育的动物王国

可可西里位于青海三江源
地区。集水面积在 500 平方公
里以上的河流 278 条，水资源总
量 629 亿立方米，是全国乃至亚
洲的重要生态屏障和水源涵养
区、气候敏感区，对世界气候变
化 的 影 响 和 研 究 作 用 不 言
而喻。

由于可可西里是青藏高原
隆 升 阶 段 保 存 较 好 的 一 个 平
面，形成了冰川、河流等壮美景
观，并且为生物多样性提供了
栖息地，数以万计的藏羚羊迁
徙是世界罕见现象。

独特的地理和气候条件孕
育出了独特的生物多样性，以
230 多种野生动物和 202 种野生
植物的存在，成为世界上稀少

罕见的生物基因库。可可西里
保存了藏羚羊完整生命周期的
栖息地和各个自然过程的生动
景象。每到夏天，来自青海三
江源、西藏羌塘和新疆阿尔金
山地区的数万只藏羚羊，沿着
一条条生命通道，向可可西里
腹地的太阳湖和卓乃湖附近集
结产仔。如今，可可西里藏羚
羊数量约为 6 万只，野牦牛达上
万只，雪豹、棕熊等珍稀野生动
物徜徉在大自然的怀抱中。

设立“生态红线”
打击非法盗猎

2016 年 4 月，我国首个国家
公园体制试点——三江源国家
公园体制试点工作正式启动，
可可西里自然保护区管理局被
纳入三江源国家公园长江源区
行使统一管辖。相关部门取消
对三江源地区 GDP 考核，设立

“生态红线”，出台相关政策法
规 ，加 大 天 空 地 一 体 化 监 测
力度。

三江源国家公园管理局加
大对可可西里的巡查力度和执
法力度，严厉打击了破坏生态
和盗猎的违法行为，不法分子
得到了应有的惩罚和教训。对
违法人员易盗、易采和易进人
的保护区重点区域，已经实施
防范检查，并埋设和安装野外
红外线照相监测设备。野生动
物巡护组织在楚玛尔河南部、
卓乃湖、太阳湖等沿途进行重
点巡查。执勤人员在日常勤务
的过程中，不仅要组织对进出

边境管理区的车辆、行李进行
检查，同时还会时常对过往旅
客进行宣传教育。

申遗促进环境整治

可可西里申遗成功，是青
海 从 上 到 下 多 方 努 力 的 必 然
成果。

为进一步深化对可可西里
的保护，唤起更多人关心和参
与，2014 年 10 月 15 日，青海省
政府召开了申遗工作领导小组
第一次会议，正式启动青海省
可可西里申报世界遗产工作。
根据申报地周边交通、输油气
管道、输电及通讯线路、建筑设
施以及可可西里和三江源自然
保护区管理局各保护站内建筑
现状，青海省确定了整治内容，
提 出 了 工 作 方 案 。 在 青 海 省
委、省政府的领导下，由省住房
城乡建设厅牵头，省环境保护
厅、三江源国家公园管理局等
部门组织配合，成立了由省内
外 20 多名专家组成的申遗工作
专家队伍。

在前期准备工作中，玉树
藏族自治州州委、州政府以及
可可西里自然保护区管理局做
了大量工作。青海省先后投入
资金 8000 万元，开展了可可西
里世界自然遗产提名地环境综
合整治和保护管理设施建设，
提升了昆仑山口、不冻泉、五道
梁等服务区和五大保护站点周
边的环境。2016 年，地方性法
规《青海省可可西里自然遗产
地保护条例》正式施行。

申遗带来的变化
◆本报见习记者夏连琪

申遗后要做的还有很多
张倩

◆本报见习记者张倩

华夏绿讯
HUAXIALVXUN

走进可可西里

可可西里申遗成功，着实令人欣喜。但在喜悦过
后，要做的还有很多。

从用武装巡护来与非法盗猎者作斗争，到如今可
可西里的垃圾问题得到有效解决，近年来可可西里的
改变可谓很大。但是，即便盗猎行为消失了，非法盗采
等问题也不同程度地存在着。并且，要维系这里的生
态环境安全和生物种群，其要求要比其他地方更为苛
刻。特别是对来往的车辆和游客来说，从意识到行动，
都需要作出改变。

对可可西里这片乐土，有些人希望她有所改变，也
有些人希望她 一 直 维 持 原 状 。 例 如 ，牧 民 们 寄 希 望
于申遗成功可以进一步改善人兽冲突；珍视这里生
态价值的科研专家和热爱她的群众，都期盼保护区
能一直葆有无与伦比的美。要想二者得兼，需要走很
长的路。

并且，申遗成功并不等同于生态威胁已经彻底解
除。例如，横贯可 可 西 里 的 青 藏 公 路 和 铁 路 、草 场
围 栏 、气 候 变 化 和 过 度 放 牧 等 问 题 ，在 世 界 自 然 保
护 联 盟 的 专 家 技 术 评 估 报 告 中 被 逐 一 点 名 。 直 到
今年年初，我国政府致函世界自然保护联盟和联合
国 教 科 文 组 织 ，在 承 诺 了 应 对 威 胁 的 措 施 后 ，可 可
西里申遗项目才顺利通过。

可 以 说 ，申 遗 成 功 的 喜 悦 是 一 时 的 ，但 长 年 累
月对保护区进行建设和维护，所需要面对的困难和
阻碍仍然很多。这些都需要逐一克服。

无人区面积的越来越小，突显出了可可西里的
难能可贵。在可可西里保护区北部，动物承载量较
大 ，而 在 南 部 气 候 条 件 相 对 较 好 的 地 方 ，人 类 活 动
较 多 ，现 在 连 一 只 大 型 野 生 动 物 都 难 以 看 到 ，人 兽
冲突不言而喻。牧民们世代生活在这里，血液中有
着 对 这 片土地的深深依赖。如何尊重当地牧民的生
活传统，同时又鼓励牧民参与草场保护，减少家畜养
殖来缓解冲突，这些都需要在申遗之后继续努力。

可可西里，愿你一直美丽如初。

生态眼


